



CH-6371 Stans, Dorfplatz 2, Postfach 1246

An die Mitglieder des Landrates

Stans, 5. Juni 2024

Landratsbeschluss über einen Objektkredit für ein zinsloses Darlehen mit Rangrücktritt an den Verein Spitex Nidwalden. Bericht der Kommission FGS

Sehr geehrter Herr Landratspräsident
Sehr geehrte Landrätinnen und Landräte

Die Kommission für Finanzen, Steuern, Gesundheit und Soziales (FGS) hat an der Sitzung vom 5. Juni 2024 in Anwesenheit von Gesundheits- und Sozialdirektor Peter Truttmann sowie Direktionssekretärin Karen Dörr den Antrag des Regierungsrates vom 21. Mai 2024 beraten. Sie erstattet dem Landrat gestützt auf Art. 20 des Landratsgesetzes den folgenden Bericht.

1 Ausgangslage

Mit Beschluss Nr. 325 vom 21. Mai 2024 beantragt der Regierungsrat dem Landrat die Verabschiedung eines Objektkredits für ein zinsloses Darlehen mit Rangrücktritt an den Verein Spitex Nidwalden.

Für die Geschäftsleitung von Spitex Nidwalden war das Jahr 2023 ein sehr herausforderndes Jahr. Sie musste sich mit steigenden Kurzeinsätzen, komplexen Pflegesituationen, erhöhten Koordinationsaufwänden und einem spürbaren Lohndruck beschäftigen. Entgegen den Prognosen kam es Mitte Jahr zu einem Rückgang der Pflegedienstleistungen, was zu Einnahmeausfällen führte. Die Spitex Nidwalden war personell und organisatorisch auf Wachstum eingestellt, was zu einem Kostenanstieg und einem negativen Jahresabschluss führte. Trotz der Auflösung von Rückstellungen führt das negative Jahresergebnis 2023 in der Höhe von 345'508 Franken zu einer starken Reduktion des Eigenkapitals. Seit September 2023 arbeitet die Spitex Nidwalden an einem Sanierungsplan, der auf rund 1.5 Jahre ausgelegt ist. Die Sanierungsmassnahmen scheinen zu greifen; in den ersten vier Monaten des Jahres 2024 konnte die Spitex Nidwalden ein ausgeglichenes Ergebnis erzielen. Im vergangenen Jahr sind in den Sommermonaten die Pflegeleistungen eingebrochen. Die Spitex Nidwalden befürchtet daher für die kommenden Sommermonate eine Überschuldung.

Mit dem zinslosen Darlehen mit Rangrücktritt in der Höhe von 550'000 Franken soll ein negatives Eigenkapital ausgeglichen und eine kurzfristige Überschuldung überbrückt werden. Dies in Anbetracht der Wichtigkeit der Organisation für den Kanton Nidwalden.

2 Stellungnahme der Kommission FGS

Bereits an der Kommissionssitzung vom 20. März 2024 wurde der Kommission FGS die finanzielle Situation der Spitex Nidwalden ausführlich erläutert. Die Information erfolgte durch Philipp Müller (Vorstandspräsident), Sara Zimmermann (Vorsitzende der Geschäftsleitung) und Andreas Lauterburg (im Mandatsverhältnis zur Unterstützung der Geschäftsleitung beigezogen). Insbesondere wurde die Kommission auch über die Gründe der finanziellen Schieflage sowie die geplanten Gegenmassnahmen bzw. den Sanierungsplan aufgeklärt. Bereits aus der Diskussion anlässlich der Sitzung vom 20. März 2024 ging hervor, dass die Kommission der Meinung war, dass der Regierungsrat die finanzielle Unterstützung der Spitex Nidwalden durch den Kanton prüfen sollte. Anlässlich der heutigen Sitzung gab es denn auch nur positive Wortmeldungen. Es kam zum Ausdruck, dass die Kommissionsmitglieder den Vorschlag des Regierungsrates begrüssen.

Die Kommission ist sich einig, dass der Kanton der Spitex Nidwalden in dieser ausserordentlichen Situation Hand bieten und dem Landratsbeschluss über einen Objektkredit für ein zinsloses Darlehen mit Rangrücktritt zugestimmt werden soll.

3 Antrag der Kommission FGS

Die Kommission für Finanzen, Steuern, Gesundheit und Soziales beantragt dem Landrat mit 9:0 Stimmen (eine Person im Ausstand; keine Enthaltung) dem Landratsbeschluss über einen Objektkredit für ein zinsloses Darlehen mit Rangrücktritt an den Verein Spitex Nidwalden zuzustimmen.

Freundliche Grüsse

KOMMISSION FÜR FINANZEN, STEUERN, GESUNDHEIT UND SOZIALES FGS

Roland Blättler
Präsident

Mlaw Melanie Rogger
Kommissionssekretärin